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I Навстречу Неделе науки
С 13 АПРЕЛЯ в инсти

туте начнется традицион
ная Неделя науки ТПИ. 
В этом году она посвяще
на 70-летию со дня рож
дения академика М. В. 
Келдыша.

Откроется Неделя тор
жественным заседанием в 
актовом зале. 14-го в ин
ституте будет проходить 
межвузовский научно- 
методический семинар 
«Методика организации 
НИРС и УИРС».

15 апреля в конференц- 
зале восьмого корпуса 
откроется кинофестиваль 
научно-популярных филь

мов. В рамках Недели 
науки пройдут комсомоль
ские собрания на факуль
тетах, будут проведены 
тематические вечера, про
читан цикл лекций на 
предприятиях и в селах, 
откроется выставка науч
ных студенческих работ.

16 апреля на институт
ском вечере в Доме куль
туры будут подведены 
итоги научно-исследова
тельской работы студен
тов за прошедший год, 
награждены победители. 
Как обычно, наиболее ак
тивным участникам науч
ных исследований будут

вручены удостоверения 
«Отличник НИРС ТПИ». 
После торжественной час
ти состоится КВН между 
командами АВТФ — 
АЭМФ.

Хочется, чтобы все ме
роприятия Недели науки 
прошли интересно и орга
низованно, чтобы научное 
творчество студентов ста
новилось все более мас
совым и эффективным 
средством воспитания сов
ременного специалиста.

Г. ДЕВЯТКОВ, 
ответственный за НИРС 

комитета ВЛКСМ.

«ПОДГОТОВ И Т Ь 
ПРИМЕРНО 10 МЛН. 
СПЕЦИАЛИСТОВ С 
ВЫСШИМ И СРЕД 
НИМ СПЕЦИАЛЬ 
НЫМ ОБРАЗОВАНИ
ЕМ. ОСУЩЕСТВИТЬ 
МЕРЫ ПО ПОВЫШЕ 
НИЮ КАЧЕСТВА 
ПОДГОТОВКИ СПЕ 
ЦИАЛИСТОВ И
УЛУЧШЕНИЮ ИХ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ В 
НАРОДНОМ ХОЗЯИ 
СТВЕ».

(«Основные направ
ления экономического 
и социального разви
тия СССР на 1961 — 
1985 годы и на период 
до 1990 года»).

Практическое изучение 
свойств электроизоляцион
ных материалов в лабора
тории кафедры ЭИ КТ сту
денты ведут под руковод
ством ассистента Л. Е. 
Куколевой.

Фото И. Вотчала.

РЕШЕНИЯ XXVI СЪЕЗДА  
ПАРТИИ - В  Ж И З Н Ь !

СЪЕЗД КПСС 
опре д е л  ил  
главную за

дачу. 11-й пятилет
ки «в обеспечении 
дальнейшего роста благо
состояния советских лю
дей на основе устойчиво
го, поступательного раз
вития народного хозяй
ства, ускорения научно- 
технического прогресса и 
перевода экономики на ин
тенсивный путь разви
тия».

Интенсификация же 
производства предполага
ет насыщение его совре
менной техникой и повы
шение удельного веса вы
сококвалифицирован и ы х 
специалистов в общем 
объеме работающих. В 
решении этой сложной 
задачи первостепенная 
роль принадлежит высшей 
школе.

Выделим и рассмотрим 
узловые звенья, требую
щие концентрации основ
ных сил и внимания.

Прежде всего — это 
улучшение конкурсного 
отбора абитуриентов, по- 
вышенйе эффективности 
работы подготовительного 
отделения. За последние 
годы в связи с сокраще
нием контингента школь
ников и открытием новых 
вузов конкурсы в выс
ших учебных заведениях 
стали уменьшаться. Если 
в 1966 году в ТПИ он со
ставлял 2,4 человека на 
место, то в 1980 году — 
1,4. Не выполнило в 1980 
году план набора подгото
вительное отделение.

Чтобы выправить сло
жившееся положение, на
до кроме традиционной 
агитационно- подготови
тельной работы усилить

внимание развитию ак- ботке комплексных науч- 
тивного знакомства ных проблем, превраще-
школьников со специаль- нию института в учебно- 
ностями института через научное учреждение,
систему кружков, спец- Только за годы 10-й пяти- 
курсов, поднять на более летки ТПИ выполнил не
высокую ступень шефство учных исследований на 
факультетов над средни- 86,5 млн. рублей, что со- 
ми школами. Необходимо ставляет более 40 про-

ли едиными творческими дача совершенствования 
коллективами, жизнеспо- идейно-политического и 
собными научно-педагоги- профессионального воспи- 
ческими школами. В этом тания. Велика роль ка- 
определяющая роль при- федр общественных наук 
надлежит руководителям, в формировании научного 
Поэтому подбор руководи- мировоззрения студентов, 
телей, их расстановка, Наша молодежь с благо- 
воспитание — важнейшая дарностью отзывается об

учебных занятиях профес
сора доктора Ю. С. Нехо- 
рошева, доцентов Л. А. 
Горбуновой, К. Е. Кли- 
манской и др. Но кафед
рам необходимо значи
тельно повысить идейно
теоретический и методи
ческий уровень основных 
форм учебного процесса, 
повысить качественную 
успеваемость, добиваясь 
превращения получаемых 
знаний в убеждения.

ШШШ1ПУЗ
улучшить практику зак
лючения договоров с 
предприятиями о совмест
ной подготовке кадров.

XXVI съезд КПСС по
ставил перед коллектива
ми вузов задачу повыше
ния качества обучения и 
воспитания. Л. И. Бреж
нев в _ Отчетном докладе 
ЦК КПСС подчеркнул, 
что в системе высшего об
разования «многое... мож
но и нужно улучшать. Я 
имею в виду прежде все
го качество преподавания, 
укрепление связи с про
изводством».

Это предполагает повы
шение роли основных 
звеньев вузовской, систе
мы воспитания в форми
ровании специалистов, ук
репление кафедр препода
вателями с учеными сте
пенями и званиями. Ре
шая ее, основное внима
ние необходимо уделять 
обеспечению органическо
го единства учебного и 
научного процессов, разра-

центов всех научных ис
следований томских ву
зов. Это создает благо
приятные возможности 
для эффективной работы 
аспирантуры, института 
старших научных сотруд
ников.

В 1980 году 38,9 про
цента аспирантов защити
ли диссертации в срок 
аспирантской подготовки 
(33,9 процента в среднем 
по вузам города). За пя
тилетку двенадцать чело
век защитили докторские 
диссертации. Это позволи
ло значительно укрепить 
кафедры квалифициро
ванными специалистами. 
В 1980 году 46,5 процен
та кафедр возглавили 
профессора доктора на
ук, 54,6 процента препо
давателей имеют ученые 
степени и звания. Но де
ло не только в повыше
нии качественного состава 
преподавателей. Необхо
димо, чтобы кафедры бы-

задача ректората, партий
ного комитета. При выд
вижении преподавателей 
на руководящую работу 
мы исходим из того, что 
это должны быть автори
тетные, компетентные, 
опытные люди, чей науч
ный, идейный и моральный 
облик явится жизненным 
образцом, на котором бу
дут воспитываться сту
денты.

С целью повышения 
ответственности руководи
телей за обучение и вос
питание студентов пар
тийный комитет с января 
этого года ввел их обще
ственно-политическую ат
тестацию. По рекоменда
ции парткома аналогичная 
работа будет проводиться 
на факультетах.

Одной из важнейших 
задач, требующей сов
местных усилий админист
рации, партийной, общест
венных организаций, всех 
коллективов остается за-

Следует усилить миро
воззренческую направлен
ность всего процесса обу
чения. Общенаучные, об
щеинженерные, профили
рующие кафедры неоправ
данно затянули подготов
ку методических советов 
по идейно-политическому 
воспитанию студентов че
рез учебные занятия. 
Первые варианты таких 
советов созданы лишь на 
кафедрах общей физики, 
теоретической механики, 
прикладной механики, 
промышленной теплоэнер
гетики. Необходимо за
кончить эту работу . на 
общих кафедрах в этом 
году.

Очень остро етоит проб
лема профессионального 
воспитания студентов, о 
чем говорят такие цифры: 
за годы 10-й пятилетки 
из института было отчис
лено 5039 человек, из 
них 3165 — из-за неуспе
ваемости. 5,5 процента

студентов учится только 
на удовлетворительные 
оценки. Качественная ус
певаемость в последнюю 
сессию составила только 
25 процентов.

Поэтому необходимо 
повысить спрос с педагоги
ческих коллективов за 
обучение и воспитание 
студентов, систематически 
воспитывать у  молодежи 
интерес к выбранным спе
циальностям, развивать 
студенческие научные ис
следования, усилить дей
ственность контроля. Ито
ги ежемесячных контроль
ных точек должны стать 
основой для серьезного 
разговора на всех уров
нях, в каждой студенче
ской группе. Мы должны 
больше предъявлять тре
бований к органам студен
ческого самоуправления, 
добиваться, чтобы в каж
дой студенческой группе 
формировались подлин
ные коллективы, воспиты
валось чувство нетерпи
мости к прогульщикам, 
лодырям, нарушителям 
учебной дисциплины.

Выпускники нашего ин
ститута должны быть спе
циалистами - новаторами, 
творцами научно-техниче
ского прогресса, органиче
ски сочетать глубокие 
знания в области марксиз
ма-ленинизма, стойкие 
убеждения, активную жиз
ненную позицию. Подго
товка таких специалистов 
—наш партийный, профес
сиональный долг, наш от
вет на заботу партии о 
высшей школе.

П. БОГДАНОВ, 
проректор по учебной 

работе.
Л. КИСЕЛЕВ, 

зам. секретаря парткома 
по идеологической работе.
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В ПРОГРАММУ 
З А Н Я Т И Й

ИЗУЧАЕМ МАТЕРИАЛЫ СЪЕЗДА

В СООТВЕТСТ
ВИИ с решениями 
XXVI съезда КПСС 
на кафедре марксист
ско-ленинской фижм 
Софии был составлен 
план, охватывающий 
основные разделы ра
боты коллектива. Пе
ресмотрены кален
дарные планы и ор
ганично включены 
материалы съезда в 
программу занятий; 
по' философии. Изме
нены и дополнены 
темы рефератов для 
студентов и аспиран
тов.

ция. Состоялись се
минары для заведу
ющих кафедрами по

Организуется те
матическая выставка 
литературы, создан 
библиографичес к и й 
указатель «Формиро
вание коммунистиче
ского мировоззрения 
в 1971 — 1981 гг.».

Весь коллектив ка
федры ведет большую 
пропагандистскую ра
боту,- Преподаватели 

разработали по две 
темы, с которыми вы
ступят перед жителя
ми города и области.

По материалам 
съезда прошла ин
ститутская конферен-

усилению
зренческой
ленности
процесса.

Кафедра

мировоз- 
на-прав- 

учсбного

приняла ■ 
участие и в районной 
конференции по во
просам методологии 
и методики пропаган
ды решений съезда 
партии.

Намечено провести 
районные конферен
ции «О повышении 
культуры свободного 
времени», «О зада
чах общественных 
организаций в свете 
решений съезда», 
межвузовскую — по 
актуальным пробле

мам коммунистиче-г■: 
ского воспитания сту
денческой молодежи. 
Для аспирантов и со
искателей пройдет 
конференция «Акту
альные методологи
ческие мировоззрен
ческие проблемы раз
вития современной 
нэдки в свете реше
ний XXVI съезда 
КПСС».

Цель лекций, семи
наров, конференций 
— оказать содейст
вие партийным и ад
министративным ор
ганам в решении за
дач 11-й пятилетки, 
поставленных парти
ей.
В. ДМИТРИЕНКО, 

зав. кафедрой 
философии.

В понедельник, 
30 марта состоялся
очередной 
молодых 
стов ТПП. 

•дом «О 
вопросах 
ционно

семинар 
коммуни- 
С докла- 

некоторых 
органнза- 

партинной
работы» (по материа
лам XXVI съезда 
КПСС-)- выступил до
цент кафедры истории 
КПСС института Л. Н. 
Ульянов. В докладе

С  Е  И  И Н А Р  
молодых коммунисток
уделено большое вни
мание проблемам
возрастания руково
дящей и направляю
щей роли КПСС и 
основным направле
ниям ее деятельности, 
совершенствова н и ю

ленинского стиля ра
боты коммунистов. 
Л. Н. Ульянов за
острил внимание на 
возрастании роли пер
вичных парторганиза
ций и всех коммуни
стов в борьбе за ус
пешное выполнение

Основных направле
ний развития СССР 
на XI пятилетку, а 
также рассказал о но
вой редакции треть
ей Программы Ком
мунистической пар
тии Советского Сою
за.

Доклад вызвал боль
шой интерес слуша
телей.

Н. АНДРЕЕВА.
- Я

*
На подготовительном от

делении института работает 
много квалифицированных 
преподавателей. Они помога
ют бывшим рабочим, колхоз
никам, воинам Советской 
Армии и Флота вспомнить 
школьную программу, под
готовиться к поступлению в 
вуз.

НА СНИМКЕ: слушатели 
подготовительного отделения 
на лекции по физике, кото
рую ведет преподаватель 
В. М. Тетерина.

<ж

К 60 ЛЕТИЮ КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ТПИ

Э Н Т У З И А З М
ПОКОЛ Е НИЯ

В октябре 1981 года исполняется 60 лет 
комсомольской организации института. Сего
дня мы начинаем серию публикаций к этой
знаменательной дате.

Андрей Борисович Суховской был секрета
рем комитета ВЛКСМ индустриального (по
литехнического) института в 1938—1939 го
дах. Окончил рабфак, прошел школу комсо
мольской работы от комсорга группы до заме
стителя райкома ВЛКСМ.

ТЕПЕРЬ уже дале
кие тридцатые годы, 
Страна переживает боль
шой подъем в промыш
ленности и сельском хо
зяйстве. Кадров высшей 
квалификации еще мало. 
Понятно, с каким нетер
пением их ждут заводы, 
стройки, колхозы, науч
ные лаборатории.

Главной задачей коми
тет ВЛКСМ считал по
мощь студентам в получе
нии максимума знаний.

Большинство студентов 
пришли в вуз, окончив 
рабочие факультеты. Они 
становились инициатора
ми комсомольских дел.

Было нелегко, но труд
ности нас не пугали. Са
ма жизнь, дух времени не 
давали расслабиться. Мы 
возглавили поход за проч
ные, глубокие знания и 
не давали спуску лоды
рям и прогульщикам.

Но не только учебой 
жила комсомолия тридца
тых годов. Время было 
тревожное, и мы активно 
участвовали в оборонной 
работе: ходили в учебные 
походы, занимались стрел
ковым спортом, осваивали 
пулемет, учились вожде
нию танка. Комсомоль
ское бюро было главныдт 
организатором институт
ского аэроклуба, где за
нимались парашютисты, 
пилоты, планеристы. При
ходилось самому прыгать 
с парашютом, быть стрел
ком, пулеметчиком.

Много времени и вни
мания комсомольцы уде
ляли физкультуре и спор
ту. Это дисциплинировало 
в .учебе, помогало гото
вить себя к последующей 
работе.

Славился институт и 
лыжниками, которыми ру
ководил преподаватель ка
федры физвоспитания 
Д. В. Моравецкий. Во вре
мя зимних каникул сту
денты совершили лыжный 
переход в Красноярск. В 
выходные дни мы прохо
дили 40—50 километров, 
по вечерам в середине не
дели — по 15—20 км.

Большой популярно
стью пользовался и авто
мотоклуб, в распоряжении 
которого были всего один 
мотоцикл да восстанов
ленная полуторатонка.

В жизни комсомоль
ской организации активно 
участвовали молодые 
преподаватели, люди стар
шего поколения, а в ху
дожественной самодея
тельности охотно занима
лись члены семей.

Большую помощь ока
зывала молодещь сель
скому хозяйству: мщ груп
пами выезжали на убороч
ную,

Мы жили в такое вре
мя, когда страна, нахо
дясь во враждебном окру
жении, из экономически 
отсталой превращалась в 
могучую индустриальную 
державу. И мы помнили, 
что обязаны сделать все 
для ее процветания.

Студенты 80-х годов 
учатся в особый период 
В результате технической 
революции прогресс стал 
основой экономического 
развития, движения впе
ред. И на вас, будущих 
инженеров, ложится от
ветственность за то, како
вы будут темпы этого дви
жения и его успех,

А. СУХОВСКОЙ,

М И Р Н Ы Й
В К Л А Д
Г Е Р О Я

Мы уже сообщали в га
зете о том, что в комнате 
боевой славы появился 
новый экспонат — отчет 
экспедиции 1938—1939 
годов о разведке уголь
ных месторождений в 
бухте Угольной, одним из 
авторов которого являет
ся Д. Д. Староверов,

В Беринговский район 
бухты Угольной было 
написано письмо. Вот что 
ответили товарищи из 
партийного комитета шах
ты «Беринговская»:

«Трудовой путь выпуск
ника вашего института 
был не менее славным, 
чем в годы войны. Иссле
дования экспедиции, в ко
торой работал Д. Д. Ста
роверов, имели большое 
значение.

Если бы Д. Д. Старове
ров приехал к нам, он 
не узнал бы этих мест. 
Поселки Беринговский и 
Нагорный — городского 
типа. Жизнь бьет ключом. 
Беринговским углем снаб
жается все Чукотское по
бережье».

Т. КАМЕНЕВА.

П РИ ГЛ А Ш А Е Т  Ф Е С Т И В А Л Ь
В ТОМСКЕ СОСТОИТСЯ IV ГОРОДСКОЙ 

С А М О Д Е Я Т Е Л Ь Н О Й  П Е С Н И

К АЖЕТСЯ, давно 
ли это было... 
Первые подгото

вительные заседания 
клуба самодеятельной 
песни «Пьеро», первые 
встречи, знакомства. 
Новые и поэтому не
ожиданно сложные орга
низационные хлопоты: 
поиски зала, размещение 
гостей. Встреча с мало
знакомой еще аудитори
ей — первый фестиваль.

II вот можно говорить 
уже о традиции. Через 
несколько дней в чет
вертый раз соберет 
Томск любителей само
деятельной песни на свой 
праздник.

В канун фестиваля 
наш внештатный коррес
пондент О. Руднова 
встретилась с президен
том клуба «Пьеро» 
Борисом ЛЕЩИНСКИМ.

— Борис, у фестива
лей уже, видимо, сложи
лась своя более или ме
нее постоянная аудито
рия. Но к ней каждый 
раз присоединяются >1 
новички. Поэтому, что
бы не повторяться, рас
скажите, что нового бы
ло в этом году?

— Есть в одной песне 
такие слова: «Напол
ним музыкой сердца, 
устроим праздники из 
буден...». Фестиваль — 
это, конечно, большой
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праздник для любите
лей самодеятельной пе
сни. Подготовка идет не 
один день и даже не 
один месяц. Концерты, 
работа секций клуба (а 
их у нас уже почти де
сяток). На выступления, 
большие и малые, зри
телей дважды пригла
шать не приходится.

За последнее время 
представители КСП два
жды выступали в Стре- 
жевом, на вахтовых по
селках области. Нефтя
ники, строители, буро
вики — все приглашали: 
«Приезжайте еще».

Секции клуба объеди
няют вокруг себя не 
только авторов, но и 
тех, кто просто увлека
ется самодеятельной пе
сней ж может заинтере
совать его других. Меж
ду прочим, одна из ак
тивных наших секций 
работает в областном 
школьном отряде «Ис
катель». И как резуль
тат, нынче впервые в

канун фестиваля про
веден конкурс турист
ской песни школьников, 
на днях состоялся кон
курс самодеятельной 
песни в ТИАСУРе. Хо
телось бы сказать боль
шое спасибо городскому 
комитету комсомола и 
областному совету по ту
ризму и экскурсиям, ко
торые помогли создать 
условия участникам кон
курса и жюри.

— Значит, программа 
фестиваля утверждена?

— Это было сделать
нетрудно: традиционны
ми стали конкурсы ан
самблей, дуэтов, соли
стов. Авторов, как и 
раньше, ожидают призы 
за лучшую песню о бо
евых и трудовых подви
гах советского народа, 
за новую песню о Том
ске, туристскую и лири
ческую песни. Преду
смотрены и приз зрителей, 
приз «Надежда» — са
мому молодому участни
ку фестиваля.

О новом в программе 
хочется сказать особо. В 
этом году мы проводил! 
единственный платный 
концерт, Сбор от него 
полностью поступит в 
Фонд мира. В его про
грамме, главным обра
зом, выступления ан
самблей. Нам кажется, 
что репертуар таких 
коллективов, как хими
ко-технологического II 
факультета управления и 
организации производст
ва ТПИ или наших дав
них знакомых из Барна
ула — ансамбля • «Фе
стиваль» — позволит 
сделать этот концерт ин
тересным,, содержатель-, 
ныМ', созвучным сегод
няшнему дню. Концерт 
состоится в воскресенье, 
12 апреля. А 10 апреля 
вечером, также помимо 
основного концерта, вы
ступит клуб-студия при 
ТПИ. Он покажет теат
рализованные песенно
поэтические программы.

— Многих зрителей 
интересует, кого они 
увидят на сцене? Ново
сибирск, Новокузнецк, 
Саянск, Иркутск, Крас
ноярск, Кемерово, Бар
наул, Бийск — каждый 
город добавлял томским 
фестивалям участников.

— Нынче мы ждем 
представителей Омска, 
Читы, Свердловска, Усть- 
Илимска — всего около 
80 человек из 12 горо
дов. И все же главные
участники фестиваля — 
томичц. Среди них и те, 
кто проходит сейчас 
первый отборочный тур 
в секциях клуба, и те, 
кто во вторам туре пред
станет перед жюри.

Нам нужно быть еще 
и гостеприимными хо

зяевами. Геети водь при
едут почти одновременно.

Мы прс|им ’йсех, кто 
еще хочещ принять уча
стие в ф< стивале, прий
ти на г редварительное 
прослушив шие в Малый 
зал Дол 1 офицеров 10 
апреля в {10 чар&в утра.
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ГДЕ оки — исто
ки прогула? По
пробуем разо

браться. В сентябре пер
вокурсники только вхо
дят в студенческую 
жизнь, стараясь не про
пустить ни одного заня
тия. Октябрь — месяц 
переломный, тут-то
обычно и выявляется 
прогульщик. В этот пе
риод особенно важна 
роль куратора группы. 
Ведь главное — вовремя 
заметить и отреагиро
вать на появление пер
вых симптомов «болез
ни».

Прогульщик — это 
почти всегда кандидат 
на отчисление. Как пра
вило, он не успевает 
сдать зачеты перед сес
сией и не получает до
пуска к ней. Иногда он 
всё-таки ухитряется по
лучить зачеты и кое-как 
сдать экзамены, но та
ких студентов единицы, 
а вот прогульщиков с 
незачетами много, Сту
дент, вошедший в сле
дующий семестр с дол
гами по прошлой сессии, 
как правило, не может 
одновременно ликвиди
ровать их и выполнять 
учебную программу те
кущего семестра.

Вот перед нами дан
ные вычислительного 
центра о пропусках за-, 
нятий на I курсе ЭЭФ за 
4 недели семестра: 76
из 279 человек пропу
стили по 10 и более ча
сов. В числе «рекорд
сменов» — 20 студентов, 
имеющих 20 и более ча
сов пропусков.

Вот такая печальная 
статистика,,, Случай
ность ЛИ это? Давайте 
обратимся к декабрьской 
аттестации прошлого се
местра, Тогда студентка 
группы 9101 И, Бобри
кова имела 26 часов 
пропусков, а сейчас у 
нее уже 38 часов за че
тыре недели, У студента 
этой же группы Б, Шаш- 
ко соответственно 26 и

22 часа. В группе 9103 
за первый семестр от
числено 12 студентов, 
но тем не менее про
пускает занятия старо
ста группы А. Боков, 
член факультетского 
профбюро О. Колунов, 
не сдавший до сих пор 
экзамен по физике. В 
группе 9202 печально 
«лидируют» Б. Зинатул- 
лин — 30 часов и
Г. Хлызов — 28 часов, 
в группе 9301 —
Ф. Баранов, Э. Барциц,

студентов являются зло
стными прогульщиками. 
Куратору группы асси
стенту кафедры ТВН 
П. II. Бычкову следует 
больше уделять внима
ния группе.

Когда читаешь объяс
нительные записки про
гульщиков, чаще всего 
причинами пропусков на
зывают такие: проспал,
не смог приехать вовре
мя, ходил в больницу, 
но справки не дали. А 
иногда после детального
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С. Достовалов. В первом 
семестре студенты груп
пы пропустили 584 часа, 
а в этом только за один 
месяц — 276 часов.
Есть над чем задуматься 
и активу группы, и ее 
куратору — доценту 
Т. Н, Варченко!

Студентка группы 
9203 Л. Разумкова в 
конце прошлого семе
стра пропустила 106 ча
сов занятий. В декабре 
родителям было отправ
лено письмо, после кото
рого она взялась за уче
бу, сумела сдать экза
мены хотя бы на тройки. 
А сейчас, видимо, снова 
ждет следующего письма 
родителям; у нее уже в 
первый месяц семестра 
38 пропущенных часов. 
Катастрофически нара
стает число пропущен
ных занятий в группе 
9500, Здесь 16 из 26

выяснения студент чисто
сердечно признается, что 
пропустил занятие по 
собственной лени.

Прогульщик не может 
учиться хорошо, ибо в 
конце семестра он дол
жен ликвидировать «хво
сты», чтобы его допусти
ли к сессии, а затем по
гасить задолженность, 
образовавшуюся после 
сессии. Работа с такими 
студентами растягивает
ся на 2—4 семестра,- 
иногда и на больший 
срок, на нее отвлекают
ся усилия общественных 
организаций, деканата, 
преподавателей, а эф
фект, как правило, очень 
мал. Достаточно сказать, 
что студент группы 9203 
А. Раров второй раз 
учится на факультете (в 
этом году поступил по
сле отчисления) и про
должает пропускать за

нятия. Уже и отец его 
не раз приезжал по 
просьбам деканата, но 
сын так и не понял, для 
чего поступил в инсти
тут.

Прогульщиками зани
маются и деканат, и ка
федры, и УВК специаль
ностей. Наиболее часто 
студенты пропускают за
нятия по высшей мате
матике, физике, теорети
ческой механике, физ- 
воспитанию. Видимо, ка
федрам следует заду
маться о причинах низ
кой посещаемости заня
тий. Преподаватели не 
всегда требуют разреше
ние на посещение заня
тий после пропуска, не 
ведут жесткий контроль ■ 
посещаемости, а это соз
дает благоприятную поч
ву для дальнейших про
гулов. Проверка посе
щаемости лекций перво
курсниками показала, 
что некоторые препода
ватели мирятся с опозда
ниями студентов, и те в 
течение 5 —7 минут за
ходят, даже не спраши
вая разрешения, мешая 
лектору и аудитории. 
Часть студентов прихо
дит к началу второго 
часа. Это говорит о том, 
что надо ломать тради
ционную схему провер
ки посещаемости, нала
дить режим труда и от
дыха в общежитии, что
бы студенты ложились 
спать вовремя, а не в 
2—3 часа ночи.

К борьбе с пропуска
ми занятий надо под
ключать и комсомоль
скую организацию фа
культета. Закрыть пути 
для прогулов, создать 
атмосферу нетерпимого 
отношения к нарушите
лям дисциплины — одна 
из главных задач дня. 
Это должна быть не 
кратковременная кампа
ния, а систематическая 
работа. Ю. АЛЕКСЕЕВ, 

зам. декана, зав. 
учебным отделом 

редакции.
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мирный день здоровья. 
В этом году он прово
дится под девизом: 
«Здоровье для всех к 
2000 году».

В нашей стране XXVI 
съезд КПСС утвердил 
широкую социальную 
программу государства 
на 11-ю пятилетку, в 
тцм числе и в области 
здравоохраненця.

Развитие студенческо
го здравоохраненця § 
Томске — один ИЗ приме
ров достижений советской 
медицины, реализация 
права советского человека 
на охрану и укрепление 
своего здоровья.

До 1970 года медицин
ское обслуживание сту
дентов томских вузов 
вели разрозненные меди
ко-санитарные части, где 
работало 17 врачей. Сей
час здоровье студентов 
охраняют поликлиника и 
стационар на 130, коек. 
Это лечебное объедине
ние оснащено современ
ным медицинским обору
дованием, новейшей аппа
ратурой. В больнице рабо
тает около 100 врачей, в 
том числе эндокринолог,

психиатры, психолог, кар
диоревматолог. Ежегодно 
количество обслуживае
мых на одного врача 
уменьшается. Так, если в 
1979 году студентов ТПИ 
обслуживали 4 врача, то 
в 1980-м уже 5. Вузов
ские профилактории, в 
том числе ТПИ на 200 
коек, дополняют возмож
ность охраны здбррвьд 
студентов.
- Оробенцо важной -  длд 

сохранения здоровья мо
лодежи является профи
лактика заболеваний.

Здоровье — лучший 
дар молодости, но надо 
принимать своевременные 
меры, чтобы сохранить 
его. А чтобы удержать 
прекрасное ощущение 
молодости, силы, радости 
жизни, необходимо соблю
дать режим труда и от
дыха, заниматься физ
культурой и спортом, ту
ризмом, закаливать орга
низм.

Нас настораживает не
правильное отношение 
некоторых наших пациен
тов к своему здоровью. 
Нет ничего проще пройти 
флюорографический ос
мотр. Но полностью не

охвачены даже те, кто 
живет в общежитиях. 
Имеются случаи, когда 
среди уклоняющихся от 
осмотров выявляются 
люди с хроническим за
болеванием легких, в том 
числе и туберкулезом.

Редко приходят на ме
дицинский осмотр сту
денты предвыпускных 
курсов. А такой осмотр 
проводится для своевре
менного выявления забо
левания или каких-то не
больших отклонений в 
организме. В молодом 
возрасте особенно легко 
предупредить болезнь.

Длительное психическое 
и умственное прреутомл§- 
ние, травмирующе^ ‘влия
ние щумя, отклонения от 
норм жизни в общежитии 
— все это предрасполага
ет к болезням. Особенно 
вредит здоровью привер
женность к курению и ал
коголю. Из 100 случаев 
заболевания туберкуле
зом 95 приходится 
на курильщиков. Никотин 
вызывает поражение сосу
дов мозга, сердца, забо
левание рук и ног. У ку
рящих возрастает возмож
ность развития раковой 
опухоли легких и нижней' 
губы. Среди больных яз
венной болезнью 70—80 
процентов курящих. И это 
перечисление заболеваний 
курильщиков можно было 
бы продолжить.

Другим шагом в сторо
ну от здоровья можно 
назвать злоупотребление 
спиртными напитками.

Алкоголь — злейший 
враг человечества, опья
нение равносильно остро 
возникшему отравлению с 
резким угнетением дея
тельности мозга, вплоть 
до остановки дыхания -и 
сердечной деятельности. 
Систематическое же упот
ребление алкоголя, даже 
в небольших дозах, приво
дит к снижению памяти, 
интеллекта.

Сам факт, что Всемир
ный день здоровья посвя
щен вопросам здорового 
образа жизни, говорит о 
важности поднятой проб
лемы. Црмнцтр, молодые, 
что ваше здоровье—в ва
ших руках!

Л. КИСТЕКЕВА, 
главный врач межвузов
ской больницы, заслужен

ный врач РСФСР.

РЕПЛИКА

А Д В Е Р И  

Г Р Е М Я Т
РАСПАХНЕТ человек 

дверь на «всю Иванов
скую» и бросит ее, не 
придержав. А она, бедная, 
влекомая обратно силь
нейшей пружиной, зах
лопывается с таким грохо
том, что может потягать
ся с выстрелом из пушки 
солидного калибра. Так

I НА ФОТОКОНКУРС Iя =

I «ИНСТИТУТ, МОЛОДЕЖЬ И ВЕСНА» ( 

I 2 2  У В Л Е Ч Ё Н Н Ы Х  I
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Фотоклуб на нашем факультете возник § 
= сравнительно недавно. Своим появлением он 1 
|  обязан факультетскому клубу «Фантазия», с а 
= которым мы непрерывно сотрудничаем в тече- 1 
|  ние двух лет.

Не совсем гладко обстояли дела в клубе в = 
|  первый год работы. Не было хорошей аппара- = 
|  туры, не хватало фотоматериалов нужного ка- I  
я чества, лишь немногие студенты изъявляли |  
= желание работать в нем.

Но за последний год положение дел корен- |  
|  ным образом изменилось к лучшему. Фото- |  
§ клуб сейчас насчитывает 22 человека, среди 1 
Щ которых много начинающих фотолюбителей, § 
= первокурсников. Большую помощь оказали = 
§ нам кафедры АЭМФ, которые помогли приоб- |  
I  рести все необходимое для лаборатории клу- |

.Основная работа клуба заключается в со- 
|  действии общественным организациям, в 
§ оформительской работе. Мы помогаем груп- 
1 пам при выпуске фотогазет, делаем фотомон

тажи после проведения вечеров и дискотек в 
клубе «Фантазия». Члены клуба также прини
мают участие в подготовке этих вечеров, изго
товляют необходимые фотографии и слайды. 
Поддерживаются связи с клубом горного ту
ризма «Пенелопа».

В целях пропаганды фотоискусства проводи- 
|  лись выставки художественной фотографии. В 
в прошлом году наш фотоклуб принимал учас- 
|  тис в фотовыставке «Охрана природы». В этом 
в году мы начали переписку с Всероссийским 
в фотоклубом «Кадр» и уже в декабре получи- 
|  ли приглашение участвовать во всесоюзном 
§ фотоконкурсе «Коми-60», посвященном 60-ле- 
1 тию образования Коми АССР, и в ежегодном 
§ конкурсе фотолюбителей клуба «Кадр».

Сейчас мы заняты созданием постоянно 
I  действующей фотовыставки в общежитии. Мы 
|  думаем, что это привлечет к нам новых фото- 
1 любителей.

Ю. ВОРОПАЕВ, 
член фотоклуба АЭМФ.

НА СНИМКАХ: весна; будущие инженеры.
Фото Р. Рахматуллина и В. Кадошникова.

=

=

1
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и грохочут двери в учеб
ных корпусах и общежи
тиях института. И невдо
мек некоторым нашим 
студентам, что это вре
дит здоровью людей, 
близко работающих или 
живущих. И двери быст
ро разбиваются, что на
носит немалый матери
альный ущерб институту.

Неприятную картину 
можно наблюдать в пере
рыв у входных дверей 
главного и восьмого кор
пусов. Входящие и выхо
дящие студенты идут в 
одну и ту же дверь, кото

рая им на три шага бли
же, давят друг друга, ле
тят пуговицы, трещат ру
кава. Что это — лень 
сделать три лишних ша
га? Нате, мол, вам! Вы 
нам указали, в какую 
дверь входить, в какую 
выходить, а мы сделаем 
по- своему.

Досадно бывает наблю
дать, что некоторые пре
подаватели ведут себя в 
этом отношении, как не
воспитанные студенты. А 
кто же будет воспитывать 
студентов?

И. КУТЯВИН, 
профессор.



К КРОССУ готовы?

I Месяц остался до тра
диционного массового 
кросса имени Шуры Пос-

|тольекон. Сейчас на всех 
факультетах необходимо 
оазвернуть подготовку —  
провести агитационную

I работу, отборочные со
ревнования, тренировки. 

Полезно было бы рас-

I сказать первокурсникам о 
короткой, но яркой жиз
ни бывшей студентки 
ГРФ Александры Пос-

|тольской.
Рекомендуем студен

там прочитать * повесть

|В. Жестова и М. Чугуно
ва «Право поднять в ата
ку».

1НА ПОЛИТЕХНИАДЕ
Нашй спортсмены ак-

Iдивно выступают на По- 
яитехниаде. Борцы вмес
те со своим тренером

|К. К. Самойловым уехали 
з Красноярск. Штангисты 
соревнуются в Омске, 
баскетболистки — во Вла- 

I•щвостоке, волейболистки 
I  —/  о Комсомольске-на- 
I  Амуре. Лыжники, кото-

|рых тренируют Г. Ф. Ар- 
тяпова и А. К. Чибирков, 
зыступают в Новосибир- 
-  оке.
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Ч Е М П И О Н К А  
УЧИТСЯ НА ГРФ
Невысокая, крепкая 

черные, горячие, вечно 
смеющиеся глаза. Давно 
ли ее, школьницу, посто
янно можно было встре
тить в стенах радиотехни
ческой школы ДОСААФ, 
где она увлеклась спор
тивной радиопеленгацией 
(«охота на лис»)!

Сегодня Люда Хлюсти- 
ка — студентка III курса 
ГРФ Томского политехни
ческого института. И не 
только студентка. Любовь 
ее к радиоспорту со вре
менем окрепла. Она — 
непременный участник, 
инициатор, а то и органи
затор многих соревнова
ний в атом замечатель
ном виде спорта.

Выросли и ее личные 
успехи. В 1980 году Лю
да стала чемпионкой зим
него н летнего первенства 
области и межреспубли
канского первенства в 
Рязани. В этом году до
билась звания чемпионки 
области по зимнему ра
диоориентированию. ;Есть 
полная уверенность, что 
Люда скоро станет масте
ром спорта СССР.

При всем том не забы
ты и учебные программы. 
Люда — прекрасный при
мер того, как спорт помо
гает в учебе: в ее зачетке 
—только «хорошо» и «от
лично» .

Сокурсникам Люды 
крупно повезло: на тер
нистом пути постижения 
паук иметь рядом плечо 
дисциплинированного, во
левого, упорного товари
ща. Это — здорово, это— 
пример для многих.

А. НИФАКИН, 
старшин инструктор-мето

дист по спорту радио
школы ДОСААФ.

НА СНИМКЕ: Л. Хлю- 
стина на соревнованиях.

ШАХМАТИСТОВ МНОГО,  
А ШАХМАТЫ НЕ В ПОЧЕТЕ
Закончились команд

ные факультетские со
ревнования по шахматам, 
вызвавшие большой ин
терес среди студентов. В 
результате упорной борь
бы первое место завое
вала дружная и органи
зованная команда АВТФ. 
Второе место заняла 
команда ФТФ, третье — 
ГРФ.

С первого тура сразу 
определились команды*- 
лндеры, к которым надо 
отнести, кроме призеров, 
команды ФОП и ТЭФ; 
команды-аутсайдеры — 
ЭФФ. ЭЭФ, ХТФ.

Итак, победители опт 
ределены. Но, как из

вестно, любые спортив
ные соревнования пре
следуют и другую цель: 
это популяризация спор
та, развитие шахмат в 
институте. И здесь мы 
ничем хорошим похва
стать не можем. Так, 
судейская коллегия ре
шила провести первые 
два тура и последний, 
девятый, в Доме куль
туры. Помещение нам 
было предоставлено 4 и 
5 марта, но играть было 
трудно: разбитые столы, 
сломанные стулья, в за
ле полумрак, разномаст
ные шахматы, нехватка 
шахматных часов. По
следний тур пришлось

проводить в общежитиях 
— ДК ТПП оказался 
занятым. Отсутствие 
шахматного клуба или 
какого-либо единого ме
ста привело к нечеткому 
судейству, невозможности 
иметь оперативную ин
формацию.

Подводя итоги закон
чившегося турнира, надо 
отметить, что несмотря 
на большое количество 
шахматистов в ТПП, 
шахматы в институте не 
пользуются должным 
вниманием со стороны 
общественных организа
ций.

В. РИККОНЕН, 
главный судья турнира.

ш

Наша команда заня
ла 4-е место в зим
ней спартакиаде.
Большой вклад в ко
пилку спортивных до
стижений факультета 
внесла самая органи
зованная, самая спор
тивная группа — 
8194. Комсорг груп
пы Надя Сербаева от
ветственно отнеслась 
к предстоящим сорев
нованиям, сама
оформляла нужные 
документы и присут
ствовала на заседани

ях судейской колле
гии.

Нельзя не отметить 
Игоря Гожимова — 
самого результатив
ного участника этих 
соревнований. Он при
нес группе и факуль
тету 100 очков, вы
полнив 1-й спортив
ный разряд по зимне
му многоборью ГТО. 
В итоге группа 8194 
заняла второе место 
среди групп всех фа
культетов.

Л. КОЗЕМОВА, 
зам. декана.

'Т  РИ дня в спорт- 
* комплексе «Победа» 

проходили областные 
соревнования по тяже
лой атлетике. Штанги
сты разыгрывали звание 
чемпионов области по 
трем возрастным груп
пам (взрослые, юниоры, 
юноши); Девять поли
техников выступало в 
составе сборной команды 
облсовета ДСО «Буреве
стник».

Среди взрослых спорт
сменов призерами обла
сти стали мастер спорта 
Александр Шутиков — 
3-е место, у него были 
сильные соперники — 
мастера спорта из спорт
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На областном помосте
клуба «Янтарь». Вто
рым был в полулегком 
весе Станислав Минин. 
В легком весе третье 
место занял Валерий 
Асельборн, который
впервые выполнил нор
му первого разряда.

Следует отметить от
личное выступление
студента АЭМФ Павла 
Новикова. Он выполнил 
на этих соревнованиях 
норматив кандидата в 
мастера спорта. По груп
пе юниоров, спортсменов 
до 20 лет, успехи поли
техников были значи-
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тельнее. Три спортсмена 
вьщ.грал№ звание, чем) 
пионов области. В полу
легком весе первым был 
студент ХТФ Михаил 
Крылов. Райф Хамиду- 
лин легко обыграл своих 
соперников в полусред
нем весе и показал от
личный результат
1204-147, 5 = 267,5.

Победителем стал и 
Сергей Белозерцев, он 
выступил в первом полу
тяжелом весе. Второе 
место занял Сергей Са
зонов, студент АВТФ.

Чемпионом области

среди юношей в легком 
весе стал воспитанник 
секции ТПП ученик 
10-го класса Дима Ко- 
земов.

По выступлению в 
этих соревнованиях окон
чательно отобрана сбор
ная команда института, 
которая в начале апреля 
выезжает в Омск, где 
будут проходить сорев
нования в зачет Поли- 
техниады Сибири и 
Дальнего Востока.

А. К03ЕМ0В, 
ст. преподаватель 

кафедры физвоспитания.

К  125  -  л с г п и ю  С О  Д Н Я  
р о ж д е н и я  М .  А .  В Р У Б Е Л Я

К КОНФЕРЕНЦИИ 
Ч И Т А Т Е Л Е Й

С целью улучшения об
служивания научно-техни
ческая библиотека ТПИ 
готовит отчетную конфе
ренцию для читателей.

Студентов и сотрудни
ков института приглашаем 
принять активное участие 
в обсуждении деятельно
сти библиотеки, внести 
свои замечания и предло
жения.

Т. РОМАНОВА, 
зав. отделом массово-вос
питательной работы НТВ.

Врубель... При имени 
этого художника вспоми
наются «Демон», «Пан», 
«Царевна-лебедь» —■ кар
тины удивительной кра
соты и силы, вспоминает
ся его трагически недол
гая жизнь. Он жил на ру
беже двух веков и стал 
вестником нового искусст
ва. Художник не создал 
школы, однако без него 
невозможно представить 
себе историю не только 
русского, но и мирового 
искусства.

Врубель творит в са
мых различных областях 
изобразительного искусст
ва: живописи («Испания», 
«Гадалка», «К ночи» и

др.), скульптуре (майоли
ковая полуфигура «Сад
ко», блюдо «Садко на бе
регу Ильмень-озера»), 
графике (иллюстрации к 
произведениям М. Ю. Лер
монтова — роману «Ге
рой нашего времени», 
поэмам «Демон» и «Из- 
маил-бей»), пишет деко
ративные панно «Вене
ция», «Принцесса Греза», 
«Богатырь», оформляет 
постановки опер Н. А. 
Римского-Корсакова в

Русской частной опере, 
даже пробует свои силы в 
архитектуре (по его про
екту был построен фли
гель особняка Мамонтова 
в Москве).

125-летию со Дня рож
дения знаменитого ху
дожника посвящены бе
седы, подготовленные сот
рудниками НТВ для сту
дентов всех факультетов.

Т. СУХОРЕБРОВА, 
библиотекарь НТВ.

7 апреля в 19 часов на в последнем, 6-м номере 
очередном занятии лит- журнала «Литературная 
объединения ТПИ «Моло- учеба». Журнал уже есть

П Р И Г Л А Ш А Е М  

НА  О Б С У Ж Д Е Н И Е

дые голоса» в помещении в библиотеке и еще про
редакции газеты «За кад- дается в киосках «Союз- 
ры» состоится обсужде- печатИ)> 
ние повести Николая Ку
рочкина «Пограничная си- Приглашаются все про- 
туация», опубликованной читавшие повесть.
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